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⚫ Числительные – часть речи, объединенная прежде 
всего не морфологическими характеристиками, а 
значением. Значение количества (у количественных 
числительных) или порядка при счёте (у порядковых 
числительных) объединяет эти слова в одну часть 
речи, хотя особенности словоизменения у 
количественных и порядковых числительных разные.



1. Порядковые числительные

  1. Порядковые числительные обозначают порядок при 
счёте предметов и отвечают на вопрос который?

  2. Все порядковые числительные склоняются по 
образцу прилагательных, т.е. имеют те же падежные 
окончания, например: зелёного – первого, слабому – 
второму, вредным – четвёртым.

  3. В сложных порядковых числительных при 
склонении первая часть ставится в Род.п.: 
семидесятый, двухсотый, трёхтысячный.

  4. В составных порядковых числительных форму 
порядкового числительного имеет только последнее 
слово: тридцать третий, сто двадцать четвёртый. 



  2. Собирательные числительные
   Собирательные числительные тоже склоняются по 

образцу прилагательных, например: синих – двоих, о 
старых – о четвёртых. Не следует смешивать их 
окончания с окончаниями соответствующих 
количественных числительных:

Падеж Колич-е 
числительные

Собир-е 
числительные

Именительный
Родительный
Дательный
Винительный
Творительный
Предложный

Пять, семь
Пяти, семи
Пяти, семи
Пять, семь
Пятью, семью
О пяти, о семи

Пятеро, семеро
Пятерых, семерых
Пятерым, семерым
Пятерых, семерых
Пятерыми, 
семерыми
О пятерых, о 
семерых



   Собирательные числительные (двое, трое, четверо 
и т. д.)  употребляются с существительными:

— общего рода (двое сирот);
— называющими лиц мужского пола (двое друзей, трое 

учеников); нельзя — двое девочек, двое женщин;
— называющими парные предметы (двое сапог; двое 

носков );
— имеющими только форму множественного числа 

(двое ножниц, трое суток);
— дети, ребята, люди, детёныши животных (двое детей, 

трое котят);
—  в сочетании с личными местоимениями (нас было 

двое, их осталось трое). 



⚫ Склоняйте числительные ОБА, ОБЕ как полные 
прилагательные множественного числа с мягкой основой, 
учитывая род:

ОБЕИХ
(певиц, 
рук)

ОБОИХ
(животных 
солнц)

ОБОИХ
(братьев, 
голов)

Род.

ОБЕ
(певицы, 
руки)

ОБА
(животных 
солнца)

ОБА
(брата, гола)

Имен.

Жен 
род

Ср.
род

Муж
род

Род

ОБ 
ОБЕИХ
(певицах, 
руках)

ОБЕИМИ
(певицами, 
руками)

ОБЕИХ
(певиц)

ОБЕ
(руки)

ОБЕИМ
(певицам, 
рукам)

ОБ 
ОБОИХ
(животных 
солнцах)

ОБОИМИ
(животными 
солнцами)

ОБОИХ
(животных)

ОБА
(солнца)

ОБОИМ
(животным 
солнцам)

ОБ 
ОБОИХ
(братьях, 
голах)

ОБОИМИ
(братьями 
голами)

ОБОИХ
(братьев)

ОБА 
(гола)

ОБОИМ
(братьям, 
голам)

Предл.Творит.Винит.Дат.



⚫ Склоняйте числительные ДВОЕ, ТРОЕ как полные 
прилагательные множественного числа с мягкой 
основой:

ТРОЕ
(суток)

ДВОИХ
(котят)

Винит.

ТРОИМ
     ---

ДВОИМ
(котятам)

Дат. Предл.Творит.Родит.Имен.

О 
ТРОИХ
    ---

ТРОИМИ
       ---

ТРОИХ
     ---

ТРОЕ
(суток)

Неодуш.

О 
ДВОИХ
(котятах)

ДВОИМИ
(котятами)

ДВОИХ
(котят)

ДВОЕ
(котят)

Одушев.



⚫ Склоняйте числительные ЧЕТВЕРО-ДЕСЯТЕРО как 
полные прилагательные множественного числа с 
твёрдой основой:

семеро
(саней)

ПЯТЕРЫХ
(учёных)

Винит

семерым
(саням)

ПЯТЕРЫМ
(учёным)

Дат ПредлТворитРодитИмен

о 
семерых
(санях)

семерыми
(санями)

семерых
(саней)

семеро
(саней)

Неод
ушев

О 
ПЯТЕРЫХ
(учёных)

ПЯТЕРЫМИ
(учёными)

ПЯТЕРЫХ
(учёных)

ПЯТЕРО
(учёных)

Одуш



3. Количественные числительные

⚫ Количественные числительные имеют несколько 
различных систем падежных окончаний.

⚫ Специфические окончания имеют числительные один, два, 
три, четыре, полтора, полтораста, сорок, 
девяносто, сто.

⚫ Числительное один склоняется по образцу порядковых и 
собирательных числительных, как прилагательное: 
зелёного – одного, старых – об одних.

⚫ Числительное два изменяется по падежам и по родам (в 
именительном падеже): два(две), двух, двум, два(двух), 
двумя, о двух.

⚫ Отличается от других числительных склонение 
числительных три и четыре, имеющих собственную 
систему окончаний: три, трёх, трём, три(трёх), 
тремя, о трёх.



⚫ Склоняются как существительные несколько групп 
целых количественных числительных:

а) числительные от пяти до десяти (как 
существительные 3 склонения): лошадью – 
пятью, о вечности – о девяти;

б) числительные, оканчивающиеся на –дцать, и 
числительные, оканчивающиеся на –десят и 
обозначающие круглые десятки (как 
существительные 3 склонения): печи – 
двенадцати, в горсти – в двадцати, ночью – 
шестьюдесятью, сталью – восьмьюдесятью;



   в) числительные, оканчивающиеся на –сот и 
обозначающие круглые сотни, которые имеют 
окончания, аналогичные окончаниям 
множественного числа существительных: 
трёхсот, четырёхсот, пятистам, семистам, 
восьмьюстами, девятьюстами;

   г) числительные тысяча, миллион, миллиард, 
триллион и т.д. склоняются аналогично 
существительным с такими же окончаниями: 
землёй – тысячей, о столе – о миллиарде.



сто
ста
ста
сто
ста
о ста

двести
двухсот
двумстам
двести

двумястами
о двухстах

И.
Р.
Д.
В.
Т.
П.

40, 90, 100200, 300, 400

четыре
четырех
четырем
четыре

четырьмя
о четырех

восемьдесят
восьмидесяти
восьмидесяти
восемьдесят

восемьюдесятью
о восьмидесяти

семьсот
семисот
семистам
семьсот

семьюстами
о семистах

И.
Р.
Д.
В.
Т.
П.

50, 60, 70, 80500, 600, 
700,800,900

Склоняйте правильно



    
  В сочетаниях количественных числительных с 

существительными и прилагательными 
правильными вариантами являются следующие:

  -окончание –ые(-ие) если прилагательное 
находится перед числительным (последнИЕ три 
месяца; через каждЫЕ четыре шага);

  -окончание – ых(-их) если прилагательное 
находится после числительного (два лучшИХ 
артиста; три жирнЫХ кролика)



   Если подлежащее выражено сочетанием 
числительное+существительное, то сказуемое 
в прошедшем времени обычно ставится в форме 
среднего рода: На собрание пришлО тридцать 
человек.

   Если сказуемое находится после подлежащего, то 
возможна форма множественного числа: 
Тридцать человек пришлО/И на собрание.

Правильно: 
    былО отмеченО; былО удаленО;
    заболелО (возможно – заболелИ), былО 

приглашенО (возможно – былИ пиглашенЫ)



4. Дробные числительные
⚫ Дробные числительные склоняйте, изменяя обе 

их части по образцу склонения количественных 
числительных (числитель) и порядковых 
(знаменатель): 

                                       1/3
Им. одна треть (гектара, дороги)
Род. одной трети (гектара, дороги)
Дат. одной трети (гектара, дороги)
Вин. одну треть (гектара, дороги)
Твор. одной третью (гектара, дороги)
Пред. об одной трети (гектара, дороги)



 2/7
Им. две седьмых (сектора, поля)
Род. две седьмых (сектора, поля)
Дат. двум седьмым (сектора, поля)
Вин. две седьмых (сектора, поля)
Твор. двумя седьмыми (сектора, поля)
Пред. о двух седьмых(сектора, поля)

3/5
Им. три пятых (страницы, метра)
Род. трёх пятых (страницы, метра)
Дат. трём пятым (страницы, метра)
Вин. три пятых (страницы, метра)
Твор. тремя пятыми (страницы, метра)
Пред. о трёх пятых(страницы, метра)



⚫ Склоняйте числительные ПОЛТОРА, учитывая род 
существительного, к которому оно относится:

Муж.р.; Сред.р.
Им. полтора (литра, ведра)
Род. полутора (литров, ведёр)
Дат. полутора (литрам, вёдрам)
Вин. полтора (литра, ведра)
Твор. полутора (литрами, вёдрами)
Пред. о полутора (литрах, вёдрах)

Женск.р.
Им. полторы (страницы)
Род. полутора (страниц)
Дат. полутора (страницам)
Вин. полторы (страницы)
Твор. полутора (страницами)
Пред. о полутора (страницах)



⚫ Склоняйте числительное ПОЛТОРАСТА:
Муж.р.; Жен.р.; Сред.р.

Им. полтораста (рублей, ложек, яблок)
Род. полутораста (рублей, ложек, яблок)
Дат. полутораста (рублям, ложкам, яблокам)
Вин. полтораста (рублей, ложек, яблок)
Твор. полутораста (рублями, ложками, яблоками)
Пред. о полутораста (рублях, ложках, яблоках)



5. Самостоятельная работа  по теме 
« Трудные случаи употребления 

числительных»
1.   Просклоняйте количественные 

числительные: 175; 223; 389; 534
2.  Просклоняйте дробные числительные: 
    1/3; 2/7; 3/5
3.  Письменно просклоняйте числительные
       Двадцать пять сотых;  тридцать восемь 

девяносто седьмых;  1789 год; 19 пирожков;          
493 года;  1167 вагонов;  17456 лет;  795328 
примеров;  мало денег;  столько людей;  
несколько ягод.



4. Перепишите предложения, записывая числительные 
словами.

    В реализацию разнообразных проектов в Ленинградской 
области планируется вложить около 970 миллиардов 
рублей, в том числе в развитие железнодорожной 
инфраструктуры морских портов Севера-Запада – более 
384 миллиардов. Всего в регионе будет построено около 260 
км новых линий и 2,5 тысячи км вторых путей. Новый 
путепровод на станции «Обухово» длиной более 170 м 
связывает теперь Невский и Фрунзенский районы. Недавно 
был открыт путепровод Александровской фермы, полная 
длина которого – более 730 м, ширина – 23 м. Недавно в 
Россию прибыл суперсовременный скоростной поезд 
немецкой компании Simens, который пройдёт испытания с 
максимальной скоростью движения не менее 275 км/ч; а 
всего ОАО «РЖД» закупит 8 составов со стоимостью, 
приближающейся к 273,6 миллиона евро. Поезда будут 
курсировать на участке протяженностью около 450 км, 
соединяющем Петербург и Хельсинки, со средней скоростью 
около 220 км,ч.


